
Consejo de la Sociedad Ova 

Subsecretaría del Interior 

CUARTA SESIÓN GRUPO TEMÁTICO CIBERSEGURIDAD 

CONSEJO CONSULTIVO NACIONAL DE LA SUBSECRETARÍA DEL INTERIOR 

Fecha Sábado 08 de Julio del 2023 

Hora Inicio 10:05 horas 

Hora Termino 11:15 horas 

Lugar Vía Hibrida (Presencial, Edificio Moneda Bicentenario) 

Asistentes 
.José Luis Ogaz, Secretario Ejecutivo COSOC, Unidad de Género y 

Participación Ciudadana. 

Lientur Alcaman, Consejero Director. 

Jenny Linares, Presidenta COSOC. 

Marcela Vega, Secretaria Técnica COSOC, Unidad de Género y Participación 

Ciudadana. 

Claudia Saravia, Profesional Unidad de Género y Participación Ciudadana. 

Carlos Osorio, Consejero. 

Juan Carlos Lara, Consejero. 

Isidora Ruggeroni, Consejera(s). 

Consejeras/os Excusados 1. Marisol Rivera, Consejera. 

Consejeras/os No 
excusados 

Luisa Quezada, Consejera. 

Margarita Maturana, Consejera. 

1. Saludo de bienvenida 

El Secretario Ejecutivo, José Luis Ogaz, da la bienvenida a todas y todos los presentes entregando los saludos del 
Subsecretario del Interior Sr. Manuel Monsalve y de la Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana Paz 

Ahumada. 

Informa sobre la actualidad del trabajo de la Unidad y hace mención a que es la segunda sesión del grupo temático 
que se realiza un día sábado "y esto surgió de las y los Consejeros quienes solicitaron modificar los horarios de las 
sesiones para no interrumpir sus horarios laborales". 

El Director, Lientur Alcaman, saluda a todas y todos los asistentes y realiza su exposición sobre los avances de la 

propuesta de elaboración de cursos abiertos a la ciudadanía. 
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2. Temas a tratar 

a) Reporte sobre los avances de la propuesta sobre los cursos de informaciones falsas (fake news) y 
Género y Clberseguridad. 

Lientur Alcaman: plantea que ha sostenido conversaciones con las profesoras que impartirán el curso y que 
ellas han solicitado apoyo para la creación del material didáctico de cada uno de los módulos y apoyo logístico. 
Consulta al Consejero Carlos Osorio "¿Cómo realizaron los videos?" haciendo referencia a los videos 
presentados en el Diplomado de Seguridad Digital. 

Carlos Osorio: En su respuesta indica que para la realización de los videos, utilizan la plataforma canvas y 
plantea que la Fundación WHILOLAB pueden colaborar en estas funciones. Al respecto, propone reunión a 
Lientur y acuerdan reunirse el lunes 10 de julio. 

José Luis Ogaz, Interviene indicando que desde la Subsecretaría del Interior hay distintas instancias de 
Participación Ciudadana y formación, además del curso, por lo que pone a disposición el equipo para colaborar 
en el proceso y que este se desarrolle de manera fluida y acotada en el tiempo. Menciona que durante el mes 
de octubre se realzará el segundo conversatorio, por parte del equipo del COSOC referente a tema de 
Ciberacoso, además indica que planea comenzar a recorrer el territorio para estar en terreno colaborando con 
el COSOC. Por último, comenta que en esta acta quede establecido que se informe a cada Director de grupo 
temático sobre el Proceso del curso sobre Ciberseguridad. 

Marcela Vega: Le recuerda a Lientur el acuerdo de la sesión pasada, de establecer los contenidos y la 
metodología que se va a implementar en el nuevo curso. También solicita al grupo temático reunirse y trabajar 
el tema de manera grupal "lo importante es estar conectados'. Agrega que, esperarán que el miércoles 12 de 
julio informe de los avances de la reunión y manifiesta la plena disposición en caso que requieran de 
orientación y/o apoyo de la Unidad de Género y Participación Ciudadana. 

José Luis Ogaz: Reitera compromiso y disposición para realizar sesiones extraordinarias, para avanzar en el 
compromiso del grupo. 

b) Diplomado de Seguridad Digital Ciudadano 

Carlos Osmio, informa que ya se finalizó el Diplomado en Seguridad Digital Ciudadano el que se desarrolló 
desde el 6 de abril hasta el 29 de junio. Plantea que es óptimo recibir opiniones respecto al trabajo realizado 
en el Diplomado, por parte de los participantes, con el objetivo de mejorar tomando en cuenta las opiniones y 
recomendaciones para una segunda etapa del Diplomado, previo a extenderlo al público general. 

El Secretario Ejecutivo, agradece el trabajo realizado e indica que desde la Unidad de Género y Participación 
Ciudadana tomarán contacto con los participantes que asistieron y que se vincularon en mayor proporción 
con el Diplomado, para así relacionar las opiniones de los participantes del diplomado con las posibles 
remediales que se podrían ejecutar en el segundo Diplomado. 

Frente a lo enunciado, los presentes felicitan al equipo de la iniciativa y queda como compromiso el establecer 
un documento de evaluación que recoja las observaciones de quienes participen en el Diplomado. 
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Varios 

El Secretario Ejecutivo interviene respecto de otro punto anexo, indicando que están todas las disposiciones 

para que el Subsecretario Manuel Monsalve pueda participar en el próximo Plenario, sin embargo reitera la 

importancia de mantener su vinculación a los espacios del COSOC puesto que sus propuestas están 

colaborando en los avances de gobierno. 

El Secretario Ejecutivo, indica que coordinará el encuentro con la fundación WHILOLAB y espera, este 
segundo semestre, visitar cada una de las organizaciones. 

En relación al segundo plenario, realizado el viernes 30 de junio, agradece a todas y todos quienes asistieron y 
reitera su valoración al compromiso que han tenido Consejeras y Consejeros en el COSOC. Agradece la 
comprensión por la ausencia del Subsecretario en esta instancia, a raíz de las emergencias que acontecieron 

en el país. Solicita compromiso para trabajar con anticipación el próximo Plenario, en los temas que desean 
tratar, lo que puede ser abordado en sesiones extraordinarias. Señala que la nueva resolución del 

funcionamiento del COSOC y las presentaciones de las jefaturas serán envidas el miércoles 12 de julio. 

lsidora Ruggeroni, felicitó la actividad puesto que dieron cuenta de la gran convocatoria y de la participación 

de los jefes de Unidades, quienes de manera activa dieron curso a las etapas del Plenario. Destaca además, el 
recibimiento que se les dio durante el desarrollo del Pleno, y también el Tour a la Moneda, que fue parte de la 

última etapa que se vivió el día de la actividad. Por otra parte, declara que lo complejo fue la situación vivida 

con la Presidenta, donde algunas y algunos consejeros solicitaban su renuncia, "por su forma de ser". 

Uentur Alcaman, indica que, "es necesario resolver la situación contractual con el COSOC de su actual 
Presidenta", para lo cual propone reunirse como grupo temático y conversar acerca de la situación en 

particular, para luego decirle a Marisol quien es la representante del grupo temático en el Comité de Disciplina 

su parecer. 

José Luis Ogaz, señala respecto de la situación particular de la Presidenta del COSOC, "...este es un tema de 
ustedes en su calidad de Consejeras y Consejeros, nosotros como parte de lo Subsecretaria del Interior no 
podemos hacernos parte de estas conversaciones y decisiones que tienen como grupo temático, por lo cual las 
y los invito o ver este tema terminada la sesión, gracias". 

Lientur Alcaman: Consulta al Secretario Ejecutivo si aquellas reuniones extraordinarias cuentan con acta. 

José Luis Ogaz: Indica que las reuniones realizadas por las y los Consejeros "son propias y aquellas si gustan 
son informadas". Aclara que, las reuniones que si deben tener actas y que son públicas corresponden a las de 
sesiones ordinarias y extraordinarias de cada grupo temático y las sesiones plenarias. 

Jenny Linares: Señala "...Lientur yo desconozco lo que se está comentando, formalmente si es cierto que ese 
día en el Plenario 3 Consejeros de Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas, fueron los 3 que me 
emplazaron, dijeron que yo no los representaba sin argumento alguno, entonces de esa perspectiva otros 2 
Consejeros también hicieron notar que no estaba en pauta, por lo tanto, no se debía conversar y además que 
de otro Consejero también les hizo notar otros alcances de que la nueva Resolución fe 1943 más el este 
disciplinario, comité de disciplina, estaba firmado y formalizado por el Subsecretario, por lo tanto, si nosotros 
leemos no sólo la resolución, al leer el tema del comité de disciplina, ningún Consejero tiene incidencia al 
comité, así que de conversar yo no sé cuál sería el sentido, si el comité es omnipotente. Me sorprende mucho, 
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pero no entraré en más declaraciones, de citarme la próximo semana lo veo difícil porque estaré con el tema 
de mi operación, nos tenemos que poner de acuerdo y por lo tanto, se deberán modificar los plazos también, 
para la notificación." Considera que "el comité de disciplina abarco tonto, a un dirigente social tú no puedes 
estar con un látigo sometiéndolo que no puedes hacer esto, no puedes hacer lo otro, porque es su derecho, es 
dirigente, es representante, es vocero, por lo tanto si te ajustas a derecho es antidemocrático que te coarten 
esa instancia, así que deseo dejar esta opinión en acta". 

Marcela Vega: Informa que la norma que rige el trabajo del COSOC es la Resolución Exenta N° 1943 y que es la 

que se debe mantener a la vista frente a cualquier acción que suceda de ahora en adelante. 

Uentur Alcaman: Recuerda que si alguna o algún Consejero desea poner un punto en tabla siempre lo pueden 

hacer, "la tabla no solo la realizo yo la realizamos todos". 

El Secretario Ejecutivo hace mención que el 10 de agosto irá al cierre del programa radial de la Consejera 
Marisol y recuerda que siempre está disponible el zoom, para las actividades que el grupo temático estime 

conveniente. 

3. Compromisos 

COMPROMISO 

Reunión para coordinar el curso de Fake New 

RESPONSABLE 

Lientur Alcaman y 

Carlos Osorio 

FECHA 

10 de Julio 

Reunión con el Equipo de Participación Ciudadana, para informar 

sobre los avances de la reunión sostenida el 10 de julio entre 
Lientur y Carlos. 

Lientur Alcaman 12 de julio 

Reunión de coordinación para evaluación y certificación de 

diplomado, segunda etapa Diplomado. 

Equipo de 
Participación 
Ciudadana y Whilolab 

Fines de Julio 

Visitas a Terreno a Fundación Whilolab. Equipo de 
Participación 
Ciudadana. 

Fines de Julio 

Participación en cierre de programa radial, proyecto de Marisol 

Rivera 

Equipo de 
Participación 
Ciudadana. 

10 de Agosto 

Compromiso de contenidos y metodología del curso Fake News y 
ser presentado a Hernán Espinoza 

Uentur Alcaman Lo antes posible 

Próxima Sesión temática mes de Septiembre José Luis Ogaz Septiembre 
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4. Término de sesión 

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 11:15 horas se pone término a la presente sesión. 
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